



2006

LIBRO PÓSTUMO DEL ESCRITOR QUENCHINO

Coloane revive en cartas de amor a Eliana

"La Última Carta" es una recopilación de distintos escritos de Francisco Coloane que hizo durante 60 años a su mujer, Eliana Rojas.

PHOTO: D. M. N. / AGENCE FRANCE PRESSE

Te amo como nunca te he amado, mi mente y mi corazón palpitan como el primer día en que nos casamos, se parecen tanto a dos gemelas cuyas inteligencias se ignoraban a sí mismas, a veces sus reacciones bajas y de sombras que se combinan en el quererse interminable. Solo la muerte podrá separarnos finalmente, pero aún desaparecerán nuestros trabajos comunes quedando palpitantes para otros corazones en la amistad y el amor (...) nuestros comunes amigos y amas. Así espero que continuaremos hasta que nuestras caricias se enfusen en el suave susurro que separan estos vientos, dichos y pesares. Seguiremos escribiendo inacabables y misteriosos hijos y nietos y nietas que alcanzán alguna vez en sus futuras madrigüas sobre lo que hemos hecho", escribió Coloane en su carta póstumo a Eliana, quien lo habría leído de quelén criticó falsoamente el 5 de agosto de 2002, a los 92 años de edad.

Conocer la poesía de un hombre es conocer en parte las circunstancias de la vida de ese hombre. Conocer el pensamiento de un autor es, a su vez, un modo de comprender su poesía. Y es eso lo que les sucedió cuando leyeron *"La Última Carta"*.

Los años después de su muerte, Francisco Coloane, el cual le dío una



En Quemchi se realizó el lanzamiento del libro escrito por Coloane. En la foto, Edward Rojas, Lenka Friedman y Natal Novara.

dimensión literaria a la Patagonia y a los mapuches, vuelve a la silenciosa con esta obra, que fue lanza da a fines de noviembre del año pasado en Santiago y que esta semana se relanzó en la "Comuna de los mapuches", Quemchi, tierra que lo vio crecer y desarrollarse como el gran autor de la literatura chilota.

SU VIDA

Francisco Coloane nació el 19 de julio de 1910, en Quemchi, que se ubica en la costa norte de la Isla de Chiloé,

llegó a 144 kilómetros de Puerto Montt y a unos 1.200 al sur de Santiago.

En el verano de 1942, Eliana Rojas, 10 años menor, conoció al escritor, quien ya había publicado sus primeros libros, "El Último Guasú" y "Cabo de Hornos". Así, evitó despegaba su carrera literaria, que la llevó a obtener en 1961 el Premio Nacional de Literatura y a ser condecorado en 1996 como Caballero de la Orden Nacional de las Artes y las Letras por el gobierno de Patricio Aylwin.

Desde los años 40, el escritor

quemchino alternó su actividad periodística y literaria con su trabajo artesanal, que lo llevó a integrar el Partido Comunista de Chile. En 1947 nació Juan Francisco, el único hijo del matrimonio que tuvo con Eliana, su mujer.

LANZAMIENTO

La correspondencia de amor es interminable con la "Ley maldita", del gobierno de Gabriel González Videla, quien legalizó a los comunistas.

El libro, editado por la Universidad de Santiago de Chile, y su editora, Lenka Friedman Wosoboevich, dijo que esta obra "nos permite apreciar de Coloane su carácter humano e iluminar aspectos desconocidos de su personalidad desde una perspectiva tal vez más íntima".

"El libro de "La última carta" lo dedicó ella, con base en la que Francisco Coloane le dejó antes de morir", contó la señora de Eliana Rojas, María Isabel Rojas Lomnitz.

Un el lanzamiento del libro en Santiago se cocidió como surgió la decisión de la señora Eliana, de que se publicaran estas cartas de amor. En esa ocasión se dijo que ella encantada vergonzoso publicarlas, ya que las redijo varios años. Poco se convenció, por el valor documental y literario que tienen.

La abundante obra de Coloane, ambientada en los cañales de Chiloé, el estrecho de Magallanes y en las pampas de la Patagonia, trascendió internacionalmente en la década de los 90 en Europa, donde se le llamó "el Jack London chileno", ya que ambos escribían temas similares, al igual que sus vidas. Siendo la aventura, la esencia de sus escritos.

"La escritura emanaba, que hace posible que el alma, el intelecto y la mano fueran uniendo las palabras para revelarnos sus más altos e inmensos sentimientos. Un artista que se derrite como manteca al sol por el amor de esa mujer modesta, sencilla e inteligente, que es la señora Eliana", dijo Edward Rojas Vega, director de Andes Patagónica y del Museo de Arte Moderno de Chiloé, en el lanzamiento, en Quemchi. Ahora, otras cartas de amor a Eliana,

Coloane revive en cartas de amor a Eliana [artículo] Ulises San Martín Vera.

Libros y documentos

AUTORÍA

San Martín Vera, Ulises

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Coloane revive en cartas de amor a Eliana [artículo] Ulises San Martín Vera.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)